

## **STUDI ANALISIS TERHADAP PRESPEKTIF KH SAHAL MAHFUDH TENTANG AIDS SEBAGAI ALASAN PERCERAIAN**

**Abdul Kholiq Syafa'at**

*Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya*

Email: [abdulkholiqsyafaat@gmail.com](mailto:abdulkholiqsyafaat@gmail.com)

### **Abstract**

*AIDS (Acquired Immuno Deficiency Syndrome), which is seen as a deadly disease and some people also call it with disgusting diseases lately a matter of study in relation to divorce reasons. Using the literature review from KH Sahal Mahfudh's Perspective resulted in the conclusion that AIDS has eliminated or at least diminished the significance of a marriage that has social and individual nuances. Through the analysis of AIDS-related reasons for divorce perspective KH Sahal Mahfudh, obtained the conclusion that KH Sahal Mahfudh very visible in promoting mashlahah, from here it can be seen that KH Sahal Mahfudh looked at the mashlahah aspects as a reference in lawmaking by considering socio-cultural and the development problems encountered people as the hallmark of social fiqh thought but also by using nash as its base.*

**Keywords: AIDS, Divorce, Perspective KH. Sahal Mahfudh**

### **Abstrak**

*AIDS (Acquired Immuno Deficiency Syndrome) yang dipandang sebagai penyakit mematikan dan sebagian orang juga menyebutnya dengan penyakit menjijikkan akhir-akhir ini menjadi bahan kajian dalam kaitannya sebagai alasan perceraian. Dengan menggunakan kajian literatur dari Prespektif KH Sahal Mahfudh menghasilkan kesimpulan bahwa AIDS telah menghilangkan atau setidaknya mengurangi arti penting sebuah pernikahan yang memiliki nuansa sosial dan individual. Melalui analisis terkait AIDS sebagai alasan perceraian prespektif KH Sahal Mahfudh, diperoleh kesimpulan bahwa KH Sahal Mahfudh sangat terlihat dalam mengedepankan mashlahah, dari sini dapat diketahui bahwa KH Sahal Mahfudh memandang aspek mashlahah sebagai acuan dalam pengambilan hukum dengan mempertimbangkan sosio-kultural dan perkembangan permasalahan yang dihadapi umat sebagai ciri khas pemikiran fiqh sosial namun juga dengan tetap menggunakan nash sebagai dasarnya.*

**Kata Kunci : AIDS, Perceraian, Prespektif KH. Sahal Mahfudh.**



## C. Dasar Pemikiran

### 1. Genealogi Ushul Fiqh KH Sahal Mahfudh

KH Sahal Mahfudh yang bernama lengkap Muhamad Ahmad Sahal Mahfudz, seperti yang dideskripsikan Umdah Baroroh dalam Epistemologi Fiqh Sosial (2014: 11), lahir pada 15 Februari 1934 atau 1 *Dzul Qa'dah* 1352 H. Ia dibesarkan oleh keluarga yang sangat religius dan berstatus sosial tinggi. Ayahnya, KH Mahfudz Salam, adalah salah seorang kiai kharismatik dan penjuang nasional. Ia ikut terjun langsung memanggul senjata pada masa penjajahan belanda Mbah Mahfudz-sapaan akrab Kiai Mahfudz disekitar kajean adalah seorang ayah yang sangat disiplin dan keras dalam mendidik anaknya. Hal itu diakui oleh KH Sahal Mahfudh. Tidak jarang, Sahal kecil mendapatkan pukulan dari sang ayah saat ia tak mampu menghafal *juz amma*.

Di bawah bimbingan Mbah Mahfudz inilah KH Sahal Mahfudh mendapatkan pendidikan agama pertama untuk pertama kalinya. Di usianya yang sangat belia, yakni 10 tahun KH Sahal Mahfudh telah ditinggal oleh orang tuanya. Menurut cerita salah seorang saksi yang satu kamar dengan Mbah Mahfudz meninggal dunia pada malam Rabu, 4 Rabiul Awal 1364 H/1944 dipenjara tersebut tanpa diketahui keluarga. Seperti yang dihimpun Mujiburrahman, dkk dalam Kiai Sahal Sebuah Biografi (2012: 12), sepeninggal ayahnya KH Sahal Mahfudh melanjutkan pendidikannya di bawah bimbingan KH. Abdullah Salam yang tidak lain adalah pamannya. Hal itu konon juga merupakan wasiat Mbah Mahfudz sebelum meninggal yang dititipkan kepada kawan sekamarnya itu. Kiai Sahal menamatkan sekolah dasar dan menengah pertamanya di bangku Perguruan Islam Mathali'ul Falah (selanjutnya disingkat PIM). Sejak di PIM, ia menunjukkan ketekunannya dalam mempelajari segala bidang ilmu pengetahuan, baik ilmu agama, maupun ilmu umum. Pada waktu itu kebetulan PIM juga telah memasukkan kurikulum ilmu umum, seperti ilmu hisab (matematika, bahasa melayu, dan bahasa Inggris). Dua bahasa yang telah dipelajari di sekolah belum dirasa cukup oleh KH Sahal Mahfudh kecil. Ia bahkan memiliki keinginan untuk belajar bahasa Belanda untuk mengobati keingintahuannya itu ia minta kepada salah satu pegawai kecamatan, bapak Haji Ansori, untuk mengajari bahasa Belanda.







Al-Fadani dari muhamad Ali bin Husain al-Maliki dari Sayyid Abu Bakar Syatha Al-Makki dari sayyid Ahmad bin Zaini Dahlan al-Makki dari Syaikh Usman bin Hasan al-Dimyathi dari Umar bin Ali al-Syarwani dari Isa bin Ahmad al-Barawi dari Ahmad al-Diffari dari Salim bin Abdillah al-Bishri dari Abdillah al-Bishri, dari manshur al-Thukhi, dari Syaikh Sulthan al-Mujazi dari Nur Ali al-Syibramasili dari Ahmad bin Hajar al-Haitami dari imam Zakariya al-Anshari dari Qodhi al-Qudhat Izudin Abdur Rahim bin furot dari Izzuddin bin Furat dari Izzuddin bin al-Badr Muhammad bin Jama'ah dari Abi Al-Fajr bin waridah dari abi al-fajr bin sakinah dari Fadhl Muhammad bin Umar al-Arwani dari abu Ishak al-Syirazi.

Sementara transmisi di atas memperlihatkan bahwa jalur keilmuan KH Sahal Mahfudh ditempuh melalui para guru-guru yang berlatarbelakang Syafi'i. Selain itu riwayat pendidikannya sebagaimana yang ditulis dalam dua kitabnya, juga menunjukan bahwa KH Sahal Mahfudh besar di bawah asuhan para masyayikh besar Jawa bermadzhab Syafi'i, seperti ayahnya sendiri Kiai Mahfudz Salam, Kiai Khozin dan Syaikh Hayat al-Makki dari Kediri, serta Kiai Zubair bin Dahlan dari Sarang selain para masyayikh tempat ia mondok dan menimba ilmu, KH Sahal Mahfudh juga dipercaya oleh Syaikh Muhammad Yasin bin Isa al-Fadani al-Makki untuk diberi beberapa Ijazah berbagai kitab dalam berbagai bidang. Ulama berdarah Padang yang berkewarganegaraan Saudi ini juga dikenal menganut ajaran sunni dan bermadzhab Syafi'i.

Sumber lain yang menguatkan adalah salah satu tulisan KH Sahal Mahfudh yang cukup panjang. *Menggali Hukum Islam*, dalam buku Nuansa Fiqh Sosial (2014: 27). Di samping tulisan-tulisan lain yang serupa, tulisan di atas memberikan penjelasan yang cukup jujur tentang sikap dan pilihan KH Sahal Mahfudh dalam upaya pengembangan fiqh yang konstektual. Dalam tulisan tersebut KH Sahal Mahfudh menjelaskan cara yang dipilih dalam pengambilan keputusan. Menurut NU tidak mempopulerkan istilah *istinbat al-ahkam* melalui sumber pokok yaitu *al-Quran dan Al- Hadits*, melainkan diarahkan pada *thathbiq* atau mempraktikkan secara dinamis nash-nash yang telah digali oleh Fuqaha. Dalam hal ini Syafi'iyah, dalam konteks permasalahan

yang sedang dicarikan hukumnya. Alasannya *istinbath* terhadap Nash al-Quran maupun al-Hadist hanya menjadi kewenangan para mujtahid muthlak yang itu sulit untuk dilakukan.

Sikap dasar bermadzhab telah menjadi pegangan NU sejak berdirinya. Secara konsekuen sikap ini ditindaklanjuti dengan upaya pengambilan hukum fiqh dari referensi dan maraji' berupa kitab-kitab fiqh yang pada umumnya dikerangkakan secara sistematis dalam beberapa komponen; ibadah, muamalah, munakahah, jinayah, dan qadha', para ulama NU dan forum Bahstul Masail mengarahkan pengambilan hukum pada *aqwal al-mujtahidin* yang mutlak maupun yang muntasib. Bila kebetulan mendapat qaul yang *manshush* (pendapat berdasar nash eksplisit), maka qaul itulah yang dipegangi, namun kalau tidak maka akan beralih pada qaul mukharaj.

Ia juga menyatakan bahwa ijthid yang dikembangkan dikalangan NU adalah ijthid madzhab, yakni ijthid yang dikembangkan pada satu madzhab tertentu dalam hal ini Syafi'i. Jika tidak ditemukan maka diperolehkan untuk pindah madzhab dengan syarat-syarat tertentu untuk menghindari *talfiq*. Bagi mereka yang tidak mampu melakukan ijthid pada mereka diwajibkan untuk taqlid. Taqlid dalam NU di pahami sebagai mengamalkan atau mengambil pendapat orang lain tanpa tahu dalil-dalil atau hujjahnya.

Sebagai salah satu petinggi NU yang sangat berpengaruh fuadh melalui tulisan itu secara tidak langsung mengidentifikasikan dirinya sebagai salah satu pencetus sekaligus pengamal sikap itu. Meskipun hal itu tidak berarti membatasi dirinya dalam upayanya untuk membuka diri pada pendapat-pendapat lain diluar mazdhab yang diakui kebenarannya. Hal itu bisa kita lihat dari berbagai pernyataan maupun tulisannya yang selalu memotivasi untuk terus mengembangkan metodologinya pengambilan hukum melalui metode manhaji di atas. Termasuk upaya yang telah dirintisnya dilingkungan NU adalah gerakan "*tajdid*" yang pernah dilakukan bersama almarhum Kiai Ahmad Shidiq menjelang Mukhtar ke XXVIII dipesantren al-Munawwir, Krapyak Yogyakarta.

KH Sahal Mahfudh oleh Imam Nahrawi (dalam artikel Harian Nasional Online, Februari 2014) disebut sebagai Pelopor dan Pembaharu Fiqh Sosial,





































